

**EL TRICENTENARIO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE  
VENEZUELA Y SU IMPORTANCIA HISTÓRICA COMO LA PRIMERA  
Y MÁS IMPORTANTE INSTITUCIÓN RECTORA DE LA SOCIEDAD  
VENEZOLANA (1721 - 2021)**

**THE TRICENTENARY OF THE CENTRAL UNIVERSITY OF VENEZUELA AND ITS  
HISTORICAL IMPORTANCE AS THE FIRST AND MOST IMPORTANT GUIDING  
INSTITUTION OF VENEZUELAN SOCIETY (1721 - 2021)**

*Agustín J. Arzola C.*  
Director del Archivo Central  
Archivo Histórico  
Universidad Central de Venezuela

El próximo 22 de diciembre de 2021 se cumplirán 300 años de la creación de la institución más importante de nuestro país, la Universidad Central de Venezuela. Con ello se le rendirá un merecido homenaje ya que la misma existe en nuestro territorio incluso antes que la República, cuando por Real Cédula el Rey Felipe V decretó la creación de la *Real y Pontificia Universidad de Caracas* en lo que hasta el momento era el Colegio Seminario Santa Rosa de Lima y dadas las múltiples solicitudes hechas por parte de personajes importantes de la sociedad colonial del momento, quienes manifestaban la necesidad de contar con una universidad en nuestro territorio vistos los inconvenientes que sufrían quienes deseaban realizar estudios superiores al tener que trasladarse a Santo Domingo con las dificultades que ello representaba y por lo cual el Rey decretó que se erigiera en el mencionado Colegio Seminario de Santa Rosa de Lima la Universidad de Caracas el día 22 de diciembre de 1721, según Real Cédula dada en la ciudad de Lerma, ubicada en Burgos España.

Con este importante evento, nuestro territorio pasó a contar con una Universidad propia. Esto último representó un hecho de suma importancia pues sería la primera institución de gran jerarquía no sólo en el ámbito académico sino en todos los aspectos de la sociedad venezolana, convirtiéndose en su brújula dado que a partir de la visión crítica de la Universidad de Caracas, hoy Universidad Central de Venezuela se han marcado las directrices históricas fundamentales a

seguir en nuestro país. No en vano muchos de los firmantes del Acta de la Independencia del 5 de julio de 1811 fueron egresados de la Universidad de Caracas, institución que apoyó dicha causa el 9 de julio de dicho año.

Un hito importante dentro de la historia de la Universidad de Caracas hoy llamada (Universidad Central de Venezuela) es que durante 1827, el Libertador Simón Bolívar junto al Dr. José María Vargas, redactó los Estatutos Republicanos de la Universidad de Caracas realizando una reforma adicional para 1829. Esta visión republicana fue cónsona con la perspectiva de cambio, desde la Universidad a la cual ya hemos hecho referencia, en el apoyo a la causa independentista. Esto último lo evidenciamos en cuanto a que la Universidad hubo de recibir en pleno al Libertador Simón Bolívar en 1813 así como las múltiples manifestaciones principalmente estudiantiles a lo largo del siglo XIX teniendo como motivos sucesos de trascendencia nacional tanto al momento de la Guerra de Independencia como en eventos posteriores, denominados desórdenes en contra de la autoridad principalmente a partir de la segunda mitad del siglo XIX.

Para el siglo XX continúa la actividad de protestas por parte de los estudiantes de la Universidad de Caracas a partir de la concepción crítica en torno a la manera de dirigir a la sociedad; visión gestada desde el recinto universitario y que se convertía en hechos palpables de reclamos por parte de la juventud universitaria en la calle. La bien conocida actuación de la llamada Generación del 28, en la que un grupo nutrido de estudiantes de la Universidad de Caracas se rebeló en contra de la dictadura de Juan Vicente Gómez. Luego la participación del estudiantado en las manifestaciones del 21 de noviembre de 1957 cuando se produjeron las protestas en contra del dictador Marcos Pérez Jiménez y que culminó en su derrocamiento en enero del año siguiente proporcionándole un importante apoyo al inicio de la democracia representativa en nuestro país. Después el proceso de la denominada década violenta de 1960 en Venezuela en la que nuevamente los estudiantes se manifestaron y por último y hasta nuestros días las diversas luchas de tipo reivindicativas durante las décadas de 1980 y 1990 que aunadas a las realizadas en épocas recientes no sólo tuvieron como objetivos asuntos universitarios, sino cuestionamientos en temas de carácter social en general, dada la influencia histórica de la universidad en la dinámica venezolana como parte de la misión orientadora de la Universidad

Central de Venezuela que, como hemos señalado, desde sus inicios guía el rumbo rector hacia donde debe dirigirse la Nación en procura de obtener el mayor beneficio posible.

Además de las luchas reivindicativas de carácter social a partir del esfuerzo de sus estudiantes, debemos señalar que la Universidad Central de Venezuela es la institución formativa de los profesionales que requiere nuestra nación para su desarrollo y que pese a las duras circunstancias por las que atraviesa en la actualidad, se mantiene en esta ardua y excelsa labor tanto para contribuir con su avance y progreso como para continuar realizando sus actividades en torno a la educativa o formativa, a la investigativa y a la de extensión en todos los campos académicos, reafirmando de este modo ser la institución pionera de mayor relevancia en Venezuela.

Celebremos todos como Nación este aniversario Tricentenario de la Universidad Central de Venezuela, nuestra Máxima Casa de Estudios, la cual de nuevo se viste de moza y continúa como lo ha hecho hasta ahora, venciendo la sombra pese a los múltiples obstáculos que se le presentan cada día. Larga vida a nuestra Universidad Central de Venezuela, institución pionera en nuestro país por su trascendencia histórica y por su importancia como ente rector de nuestra sociedad y declarada Patrimonio de la Humanidad por parte de la UNESCO en el año 2000 para orgullo de todos los venezolanos.